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晨报淄博5月6日讯 今天，
在淄博市博山区博山镇上结村
村委门前，一辆挖掘机正在紧张
施工。一名工人告诉记者，新任
村支部书记张文安排他们将村
里的小广场重新整治一番，而张
文的身份是淄博市一名副县级
干部。同时，该镇刘家台村也有
一名退休的县级干部担任了该
村的村支部书记。一个镇同时
有两名“县级”村党支部书记，成
了当地一则不小的新闻。

今天下午，博山区博山镇上
结村会议室坐满了党员，博山镇
党委一名主要负责人宣布了博
山镇党委的任命——— 从今天开
始，市派乡村振兴服务队博山3
队队长张文正式任职上结村党
支部书记。任职市派乡村服务
队博山3队队长之前，张文是淄
博市城市管理行政执法局一名
副县级干部。这次，他也成为淄
博市的第三位副县级干部担任
村党支部书记。

而在5月3日的博山镇党委
会议上，同时还公布了原淄博市
文化局局长刘心德任职刘家台

村党支部书记的决定。
记者了解到，刘心德的大哥

曾是原博山电机厂的中层干部，
因为看到家乡一穷二白的面貌，
毅然回到家乡，从一名生产队小
队长一直干到大队书记，年仅50
余岁，就在任上去世。刘心德的
三哥接过了大哥的担子继续干
下去，令人遗憾的是，他也在任
上去世。先后两位亲人去世，因
此，家里人并不同意刘心德回村

任职，尤其是刘心德今年已经70
岁，家里人更是放心不下。但刘
心德始终对家乡有个心结，有家
族未完成的工作，有为民服务的
情怀，从刘家台村走出来这么多
年了，他一直在考虑如何为家乡
多做一点事情。最终，刘心德不
顾家人反对，毅然接受博山镇党
委的邀请，回村继续为家乡
服务。

“张文队长跟我说，只要是

党委的决定，他就无条件服从。
而刘家台村是过去博山中共县
委所在地，刘心德本人对家乡有
着特殊而深厚的感情。他们俩
为乡村服务的精神，让我非常感
动。”博山区博山镇党委书记孙
雪红告诉记者，她一直在思考一
个问题，同样的政策、同样的资
源，为何有的村发展得好，有的
村发展得慢？“这里面有个很重
要的因素，一个村的带头人很重

要。为村庄挑选一个合适的带
头人，是一件非常慎重而重要的
工作。”

“博山镇党委拓宽乡村选人
用人渠道，利用各方面的人才，
服务于乡村振兴、脱贫攻坚工
作，作出了大胆而有益的探索。
今年是脱贫攻坚的关键一年，到
任要结合上结村的实际，为实现
乡村振兴，造福一方乡亲而努
力。”张文告诉记者。

博山镇利用各方面人才服务乡村振兴、脱贫攻坚工作

“县级干部”来到咱村当支书

淄博40余种种子搭长征五号B运载火箭升空 本报记者连线中国空间技术研究院专家

揭秘一粒种子的“太空之旅”
记者 王晓明 赵博文 报道

晨报淄博5月6日讯 5月5
日，长征五号B运载火箭在文昌
航天发射场成功首飞，其中进行
航天搭载的40余种蔬菜、中草药
品种的种子及1种微生物物种则
是来自淄博的一家企业——— 山
东天鹰生物科技有限公司。航
天育种的种子将进行怎样的“太
空之旅”？有何重要意义？又将
怎样让“品种培育”化为现实？6
日晚，记者视频连线中国空间技
术研究院相关专家，讲述一粒种
子的“太空之旅”。

问：为什么要对种子种苗进
行航天育种？有何重要意义？

答：航天育种已经发展很多
年，俄罗斯、美国等国家都搭载
过，对种子在天上的遗传稳定
性、遗传变异方面进行研究。后
来经过多年发展，我们国家把一

些农作物的种子、中药的种子等
搭载上去，经过空间的诱变，再
进行筛选，看有哪些性状能应用
起来，种植后筛选出来一些好的
种子，可以进行繁育、杂交，保留
一些好的性状。对单纯的育种
来讲，碰到不好的变异可能就扔
掉了，但是对科研来说，即使有
一个突出不好的性状，我们也可
以从科研角度研究哪个基因引
起的不好，并对它进行测序，测
序发现某个基因突变了，引起了
性状不良，那么对科学来说是有
益的。

问：能介绍下这次航天育种
的基本情况吗？

答：一般来说，返回式飞船
一般是半个月左右，但此次航天
育种的时间是3天，虽然时间比
较短，但是空间条件是差别很大
的，国际空间站的轨道大概距离

地球300-400公里。我们这回
搭载虽然时间短，但是轨道高度
要高出很多，所以（种子）接受的
射线要远远高于空间站的位置。
这样一个条件对于诱变育种来
说是非常合适的，因为诱变育种
的时候我们希望辐射量大一点，
这样就有可能从其中筛选出合
适的性状。

问：种子在上天之前，需要
经过预先的选择吗？

答：这个主要看目的了，出于
科研目的进行搭载，种子的遗传
背景一定要非常清楚，最好遗传
都是测过序的，返回后再测一遍
序，就可以看到底哪个基因发生
了突变。如果单纯从育种来讲，
没有科研能力的话，也可以搭载
杂交种的种子，只要发现有好的
性状，又能够遗传下去，那对农户
或者农站来说就是有价值的。

问：经过太空辐射的种子在
食品安全上有保障吗？

答：跟转基因不一样，空间
诱变育种是一个自然的诱变，只
是航天搭载加速了自然诱变的
过程，在太空中粒子穿过种子，
造成DNA的断裂也好，再修复
也好，移位也好，并没有一个放
射源污染了种子。哪怕是在地
面上，虽然有大气层和地球磁场
的保护，也会有些粒子照射到地
面上引起种子的变异，但是因为
没有引入外来的基因，也没有外
来的核放射污染源，所以空间诱
变育种的安全性目前来看还是
没有问题的。

问：经过航天搭载的种子返
回后将怎样进行繁育，与正常的
种植有区别吗？

答：没有什么特殊的区别，
还是按照正常的方式进行种植。

现在来说航天育种只是一个手
段，回到地面后怎么杂交，怎么
选育跟正常育种一样，只不过是
扩大了一个可选的种子资源，比
如说水稻里发现了一株强抗病
的，再与当地其他的水稻进行杂
交，就可能发现新的抗病的一个
水稻的品系。

问：我国的航天育种与国际
整体发展水平相比处在一个什
么样的位置上？

答：国际上没有航天育种这
样一个提法，不过国外有很多用
种子进行试验，包括树的种子，
小麦、经济作物等，大多数都在
科研研究阶段。我们国家比较
特殊，是农业大国，也想丰富种
子资源，所以单纯从育种的角度
上来讲，我们做得比较多，成果
比较多，也比较领先。

5月5日，博山镇上结村村委门前的小广场正在进行施工。 5月5日，博山镇刘家台村博山县委旧址正在修复。


